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LA REALIDAD DEL CAMINO DEL NORTE Y DEL VASCO DEL 

INTERIOR 

Estos últimos años en que he estado atendiendo a l@s peregrin@s en los 
albergues de Beasain, Zegama y Haro, me he interesado especialmente en 
dichos  albergues de las intenciones de l@s peregrin@s, en cuanto a sus 
recorridos de hasta dónde pensaban seguir caminando y, la verdad, la mayoría 
ni tan siquiera tienen intención de seguir hasta Haro, sino que la inmensa 
mayoría, posiblemente por tener mejores medios de comunicación para su 
regreso, lo terminan en Vitoria y ya muy pocos continúan, bien para Miranda, 
bien para Haro, y de aquí, contadísimos los que continúan a Santo Domingo de 
la Calzada. 

Nosotros, en la Asociación cuando entregamos las credenciales a l@s futur@s 
peregrin@s, especialmente a l@s que repiten camino, les sugerimos que 
prueben el salir desde casa con su mochila, utilizando el Camino Vasco del 
Interior hasta Haro, y con una sencilla etapa de menos de 20 Kms. empalmar 
con el Camino Francés en Santo Domingo de la Calzada, pero en general con 
ningún éxito. 

Hemos querido “vender” el Camino Vasco del Interior especialmente a l@s 
repetid@res como un camino que enlaza con el Camino Francés, evitándose 
las aglomeraciones de las primeras etapas por Navarra, pero la realidad nos ha 
resultado muy tozuda, pues en general l@s que lo hacen, hacen expresamente 
ese camino, sin pretensiones de enlazar con el Camino Francés. 

También hemos de reconocer, que la inmensa mayoría de las personas que 
inician el Camino Francés en Roncesvalles o el Camino del Norte en Irun, 
tampoco, lo hacen con pretensiones de terminarlo, sino más bien, de hacer 
unos cuantos días o cortas vacaciones en el camino y, acaso en años sucesivos 
continuarlo. 

Hoy los peregrinos de “largo recorrido”, es decir de hacer los 750 Kms. que 
supone el Camino de Santiago, bien el Francés, bien el del Norte, son las 
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mínimos, pues hace ya más de 30 años que se puso de moda el hacer el 
“Camino de Santiago” ……. empezándolo en Sarria, con lo cual recorren los 100 
Kms. que les dan opción a la “Compostela”. 

En cuanto a l@s peregrin@s del Camino del Norte, en  nuestra estancia como 
Hospitaleros en los albergues de Donostia, Zarautz o Zumaia, muchos 
peregrinos al marcharse se despedían…”hasta el año que viene”, es decir, 
hacían prácticamente todos los años las mismas etapas, pues en realidad lo 
que pretendían era el hacer unos días de “vacaciones de playa”, incluso los 
había que salían de Irun hasta Deba, parando en todos los albergues con playa, 
para en llegando a Deba, hacer el recorrido al revés, es decir hacia Irun, incluso 
parando en los mismos albergues. 

Resulta por tanto comprensible que la afluencia de peregrin@s del Camino del 
Norte en general esté disminuyendo, ya que hoy en día, ante la falta de los 
albergues que llevábamos en Donostia, Zarautz y Zumaia y el fallecimiento de 
Rosa Arruti que supuso el cierre del Albergue de Orio, los peregrin@s se han 
encontrado con la realidad de que a la hora de buscar alojamiento para dormir 
en estas localidades, tengan que abonar precios de turistas, con muchos días 
de precio de más de 100€ por dormir, por lo que optan por la solución más 
sencilla y económica, parten de Irun, se llegan andando hasta Donostia, y de 
aquí toman el autobús o tren hasta Bilbao, donde acaso reanudan el camino. 

Por nuestra parte, llevamos años, muchos años haciendo gestiones ante las 
distintas Instituciones, tales como Gobierno Vasco, Diputación de Gipuzkoa, 
Ayuntamiento de San Sebastián, Iglesia etc (en el Boletín nº 114 de fecha 
Agosto 2.023, detallábamos las que habíamos realizado por escrito, en número 
de NOVENTA Y TRES , y no es que fuéramos exigentes, pues de hecho, tanto 
los albergues de Donostia como el de Zarautz, los montábamos durante las 
vacaciones escolares, es decir, durante los meses de Julio y Agosto, 
funcionando como los feriantes, cargando en un local del Gobierno Vasco en 
Intxaurrondo 2 camiones de Mudanzas, descargándolos en los locales 
escolares que nos habían cedido, montando las literas y demás y ese mismo 
día atender ya a l@s peregrin@s.... y a finales de Agosto, hacer la misma 
operación al contrario, recogiendo el material… hasta el año próximo. 
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ENTREVISTA A JUANJO AGORRETA 

En el caso de Juanjo Agorreta, concurre una circunstancia bastante especial, 
ya que en general nuestros futuros socios se acercan a nuestra Asociación y 
solicitan el incorporarse a la misma, bien después de haber hecho el Camino 
de Santiago o en nuestra sede en el momento de demandarnos información, 
pero con Juanjo Agorreta, fuimos nosotros los que precisando para nuestra 
Asociación una persona con conocimientos informáticos, por medio de su 
hermano Javier que ya era socio nuestro, le pedimos preguntara a su 
hermano si le era posible colaborar con nosotros, pues también conocíamos 
era simpatizante del Camino de Santiago y había participado en alguna de 
nuestras salidas. 
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Se reunió con nosotros, le 
comentamos nuestras necesi-
dades e inmediatamente se 
incorporó como socio, empe-
zando igualmente a organi-
zarnos todo el tema informático 
de las actividades de nuestra 
Asociación, que en realidad son 
relativamente las de una 
pequeña empresa. 

Igualmente se incorporó a las actividades de nuestra Asociación, participando 
ya en la Salida Revitalizadora del Camino Vasco del Interior que organizamos 
de Irun a Haro el año 2.006, que especialmente en sus comienzos, recuerda 
perfectamente,  fue bajo una intensa lluvia. 

Al año siguiente, con un antiguo compañero de trabajo de Lesaka realizó el 
Camino Francés desde Roncesvalles a Santiago. 

Posterior a ese año, prácticamente todos los años hace algún camino, casi 
como si fuera una colección que hay que completar, Aragonés, Baztán, del 
Norte, Primitivo, Vía de la Plata, también de Granada a Fisterra, Invierno, 
Inglés y seguro que algún otro que no recuerda. 

Recuerda con añoranza los primeros caminos, con peregrinos más solidarios 
y educados y en general más asequibles en cuanto al trato y al compartir en 
el camino y en los albergues y, por desgracia, a medida que han ido pasando 
los años, apreciando el deterioro en cuanto a que cada uno en general va a lo 
suyo  y no se preocupa del compañero peregrino al que no conoce. 

Hoy, reconoce que los camino están más masificados, con mucha gente que 
no respeta a los otros peregrinos. 
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Estos comentarios me los hace con tristeza, pues también tiene amplísima 
experiencia como Hospitalero en nuestros distintos albergues, y en los que 
desgraciadamente, aún cuando vas con tu mejor disponibilidad, ha tenido 
algún que otro problema con los peregrinos del Camino del Norte.  

Además de informática, es también un “manitas”, especializado junto con su 
hermano Javier en el montaje de las literas, tanto de Jakintza, como Claret, 
Zarautz, Zumaia etc, pues desgraciadamente en general, los albergues que 
hemos llevado, han sido de temporada de los meses de verano, 
prácticamente de Julio y Agosto, tanto los de Jakintza y Claret como el de 
Zarautz, a los que puntualmente a primeros de Julio llegábamos con dos 
camiones de mudanzas, después de haberlos cargado en Intxaurrondo, 
descargado en los distintos albergues y empezado inmediatamente a montar 

las literas y los colchones, para 
seguidamente a las 3 de la tarde 
empezar a alojar peregrinos. 

Y, nuevamente a finales de 
Agosto realizar la misma 
operación, pero a la inversa, es 
decir, desmontar las literas, 
recoger perfectamente los 
colchones en sus fundas, 
cargarlos en los camiones y 

descargarlos en Intxaurrondo. 

Reconoce por tanto, que el resto de nuestros albergues son una delicia y. 
recuerda por tanto, la comodidad que nos suponía el albergue de Zumaia, en 
el que hasta que tuvimos que dejarlo por las obras que están realizando para 
instalar un Centro Cultural de Referencia en el Convento, además de tenerlo 
abierto durante seis meses, lo dejábamos instalado de una año para otro, con 
lo cual, lo único que requería era el realizar un pequeño zafarrancho. 

Los albergues de Andoain, Beasain, Zegama y Haro a los que también acude 
como Hospitalero, reconoce igualmente que al estar montados 
permanentemente, suponen una considerable comodidad, además de que 
permanecen abiertos, salvo el de Beasain todo el año, si bien, en una semana 
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en el Camino del Norte, acogemos a más peregrinos que en el Camino Vasco 
del Interior en todo el año. 

Reconoce que sin embargo, el trato en estos albergues del Camino del 
Interior en los que los peregrinos son contados, la relación  es mucho más 
familiar y la actitud del peregrino mucho más positiva. 

Tenía ganas de explayarse, ya que con respecto al futuro de la Asociación, 
que lo conoce perfectamente puesto que desde hace ya muchos años forma 
parte de la Junta Directiva, no es muy optimista, pues reconoce que, dice que 
en parte afortunadamente, todos nos estamos haciendo muy mayores y que 
el relevo generacional ya no funciona, que salvo algún jubilado que se ha 
incorporado, las altas de nuevos socios brillan por su ausencia.  

Igualmente considera que las actividades que estamos realizando, también 
adolecen de los problemas de que somos una Asociación con socios muy 
mayores y que incluso, las actividades que eran muy bonitas y gratificantes 
de la entrega de credenciales a los futuros peregrinos, en la que se les 
explicaba pormenorizadamente distintos aspectos del camino, hoy los 
peregrinos piensan que ya saben todo, que se han descargado en el teléfono 
distintas aplicaciones y que ya no les hacen falta explicaciones, e incluso, 
pueden obtener la credencial de máquinas expendedoras o electrónica. 

No obstante, seguirá recorriendo distintos caminos, pues a pesar de sus 
distintos comentarios, piensa que es una actividad muy gratificante. 
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ALBERGUES ASOCIACIÓN GIPUZKOA 2024 

CAMINO DEL NORTE – PASAJES DE SAN JUAN 

Es un albergue pequeño pero muy coqueto, que tanto Mariam como Xatur y 
todos l@s  Hospitaler@s que lo atienden, lo miman en todos sus detalles y 
tiene una gran aceptación, especialmente entre los alemanes. 

En cuanto a cifras, han sido prácticamente iguales a las del pasado 2.023, ya 
que debido a disponer sólo de 14 plazas, se hace muy difícil el superar dichas 
cifras. 

Concretamente han sido 2.301 l@s peregrin@s atendidos, 80 menos que el 
pasado año, y nuevamente superan en número las peregrinas a los peregrinos 
y, como ya hemos indicado en cuanto a países, los primeros los Alemanes, 
seguidos de los Franceses y el albergue ha estado atendo por Hospitaler@s 
Voluntari@s, al igual que en años anteriores durante seis meses. 

Afortunadamente, con el Ayuntamiento de Pasaia, tenemos unas relaciones 
estupendas y reconocen el servicio que prestamos.  
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ALBERGUES ASOCIACIÓN GIPUZKOA 2024 

CAMINO VASCO DEL INTERIOR 

Los albergues que atendemos en el Camino Vasco del Interior, por el contrario 
con respecto a los del  Camino del Norte, se han incrementado con el albergue 
de nuestros amigos de la Asociación de Haro, con los que colaboramos en la 
atención a l@s pere-
grin@s,   en el presente 
año desde el 20 de Junio 
hasta el 30 de Sep-
tiembre, en su magnífico 
albergue. 

La verdad que hoy en día, 
pensamos que la 
alternativo de realizar el 
Camino Vasco del Interior, 
es muy, pero que muy aceptable, pues en el camino, además de andar, 
tenemos muchas horas para reflexionar sobre muchos temas que acaso en 
nuestra vida ordinaria no las tenemos, por lo que la soledad y tranquilidad de 
este camino, nos puede venir estupendamente y hoy los albergues de que 
disponemos, prácticamente cubren todo el recorrido. 

Si comenzamos en Irun, tenemos el albergue de Santiago Mendi o si alargamos 
un poco la etapa, el nuestro de Andoain, que está perfectamente instalado y 
en el mismo Camino de Santiago, abierto todo el año, ya que con el 
Ayuntamiento de Andoain, que la verdad siempre nos ha tratado 
estupendamente, lo tenemos organizado que en llegando al albergue, en  la 
misma puerta, hay un sencillo plano que nos indica la forma de llegar a las 
dependencias de la Policía Municipal que está a escasos 100 metros,  donde 
presentado la credencial el policía de turno, toma nota y nos entrega la llave 
del albergue donde disponemos de un baño muy completo y por donde  
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pasarán acaso un par de veces 
al día, bien Paco Arnaiz o bien 
Juancar para interesarse por 
nosotros y proporcionarnos la 
información que precisemos. 

En la siguiente etapa que 
podría ser Tolosa, lamen-
tablemente no tenemos 
albergue por lo que tendremos 
que recurrir a alguna pensión, 

pero ya en la siguiente etapa, tenemos el albergue de Beasain en el Complejo 
Igartza, con un magnífico albergue, perfectamente instalado y atendido por 
Hospitaler@s Voluntari@s durante seis meses. 
Nuevamente en la siguiente etapa, la de Zegama, tenemos otro magnífico 
albergue, abierto todo el año y que durante los meses de Junio a Septiembre 
atiende nuestra Asociación con Hospitaler@s Voluntari@s. 

En las siguientes etapas, también tenemos albergues en Zalduondo, Alegria 
Dulantzi , Vitoria, La Puebla de Arganzón, y por último, en Haro tenemos el 

Albergue de la Asociación de Haro, abierto 
todo el año y como ayuda de nuestra 
Asociación, atendido por nuestros 
Hospitaler@s Voluntario durante los meses 
de Julio a Septiembre. 

Como se puede comprobar por tanto, el 
Camino Vasco del Interior está bastante 
completo de albergues, tienes unas 
primeras etapas de Irun a Astigarraga 
preciosas, con mucho bosque y recorridos 
muy bonitos y solitarios y a partir de aquí, 
un bide gorri muy cómodo, que ha supuesto 
para las poblaciones por las que discurre un 
desahogo fantástico, con posibilidades de  
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pasear entre las distintas poblaciones, y 
antes de entrar en Álava, tenemos el 
“regalo” de la ascensión, cruce y 
descenso  del Túnel de San Adrián, con 
bosques abundantísimos de robles y 
hayas, un descanso para los sentidos. 

Después de cantar las excelencias del 
Camino Vasco del Interior y de sus 
estupendos albergues, nos llega la cruda 
realidad de que desgraciadamente, para 
nosotros que nos desplazamos 
expresamente a los mismos para 
atender a l@s peregrin@s..... esperas y 
esperas y algunos días no nos llega 

ningún peregrino, pues al cabo del año, posiblemente no lleguen a 500 los que 
lo recorren. 

No obstante, seguiremos cantando las excelencias de dicho camino y 
animando a los peregrinos a recorrerlo, en la seguridad de que no se sentirán 
defraudados.  
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HOMENAJE A ÁNGEL LUIS BARREDA FERRER 

El  pasado mes de Junio, me llamó por teléfono mi buen amigo Hugo Mediavilla 
de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de Palencia, y a la sazón, 
casi Secretario de Ángel Luis Barreda, comentándome que Barreda pensaba 
dejar la Presidencia de la Asociación de Palencia en la que llevaba desde su 
constitución en 1.987, principalmente por tema de salud y, comentándome le 
pensaban hacer un Homenaje en el Monasterio de San Zoilo en Carrión de los 
Condes el 26 de Julio, por si deseaba enviar un pequeño vídeo de un par de 
minutos máximo, que se proyectaría en la cena-homenaje que le tributarían. 

Inmediatamente le contesté que encantado, pero que si no les importaba, 
además de enviarles el vídeo, me gustaría estar presente y darle un abrazo, 
pues mi amistad y colaboración con Barreda viene desde 1.987, ya que 
también yo, junto con mi esposa Gema, estuvimos presentes en el I Congreso 
Internacional de Asociaciones de Amigos del Camino de Santiago, celebrado 
en Jaca en Septiembre de dicho año de 1.987, que había sido convocado por 
Elías Valiña, pero que habiendo comunicado previamente su cese como  
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Comisario del Camino de Santiago, nos 
animaba a que eligiéramos un nuevo 
coordinador. 

Barreda junto con su esposa Mechi, con 
la intención de conocer el Pirineo, 
había ido a Jaca con unos días de 
antelación, pero se encontró con Elías 
Valiña, que conociendo que Barreda 
era comentarista de Radio Nacional, 
rápidamente le encomendó el 
micrófono para que llevara el peso del 
Congreso, que por cierto, lo tenía 
organizado muy relativamente, hasta el 
punto de que Elías Valiña, apenas 
participó ni subió al escenario. 

Como resultado de dicho Congreso, nació nuestra Asociación de Amigos de los 
Caminos de Santiago de Gipuzkoa en el mes de Octubre de ese mismo año, es 
decir un mes después del Congreso de Jaca. 

Las pocas Asociaciones que habíamos estado presentes en el Congreso, 
tuvimos una serie de reuniones posteriores y constituimos la Coordinadora de 
Asociaciones del Camino de Santiago, posterior llamada Federación Española 
de Asociaciones del Camino de Santiago, de las que Barreda fue nombrado 
Presidente,  yo, Fernando Imaz Secretario y José Ignacio Díaz Director de la 
Revista Peregrino, cuyo número cero, explicando el proyecto,  ejecutado por 
José Ignacio lo había Presentado en el Congreso. 

La Coordinadora o Federación, partía de cero, era totalmente inexistente en 
cuanto a estructura, por lo que aprovechando nuestros conocimientos de 
nuestras Asociaciones, rápidamente diseñamos la futura Federación de 
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Asociaciones y empezamos a trabajar, prácticamente los tres en solitario, 
ayudados por Mayte Moreno como empleada de la Federación y en una  
habitación que nos cedió la Cofradía del Santo de Santo Domingo de la Calzada 
en sus instalaciones. 

Hacíamos Asambleas anuales en las que dábamos cuenta al resto de 
Asociaciones de las gestiones y cuestiones que realizábamos, a la vez que se 
integraban nuevas Asociaciones en la Federación, pero en el día a día, éramos 
los tres junto con Mayte Moreno los que llevábamos el peso de la Federación 
y, así durante trece años, con cientos de reuniones generalmente en Santo 

Domingo de la Calzada por ser 
lugar relativamente equidis-
tante para Barreda y para mí, y 
por supuesto pagándonos 
nosotros nuestros gastos, pues 
la Federación bastante tenía con 
abonar los salarios de Mayte 

Al cabo de los trece años, 
Barreda el año 2.000 dejó la 
Presidencia de la Federación y 
pasé yo a presidirla hasta el 
2007, en el que nuevamente me 
sucedió Barreda hasta el 2010, 
por lo que bien Barreda de 
Presidente y yo como Secretario 

o bien ya posterior como Presidente, hemos estado trabajando juntos en la
dirección de la Federación durante 23 años.

Me extiendo en  esta serie de explicaciones para que se conozca la inmensa 
labor desarrollada por Barreda, junto con José Ignacio y conmigo y la inmensa 
amistad que me une a Barreda, quien en las diversas ocasiones que le he 
pedido viniera a San Sebastián a dar alguna conferencia, lo ha hecho con 
muchísimo gusto. Por supuesto que esa amistad perdura y en distintas 
ocasiones y en distintos lugares nos reuníamos los tres, además de Vicente  
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Malabia y, ahora lo seguiremos haciendo, si bien echando mucho de menos a 
José Ignacio. Entendía y me apetecía junto con Gema estar presente en el 
homenaje, por lo que ya desde el primer momento le encargué a Hugo 
Mediavilla nos hiciera una reserva en el Hotel del Monasterio de San Zoilo.  

Pasando propiamente a los Actos, el pasado 26 de Julio se celebró una 
Asamblea Ordinaria  y otra  Asamblea General Extraordinaria, dados los 
acuerdos a adoptar,  de la Asociación de Amigos del Camino de Santiago de 
Palencia, en la Iglesia del Monasterio de San Zoilo a la que pienso asistieron la 
casi totalidad de los socios y en la que se materializaron una serie de acuerdos 
por unanimidad de los asistentes, prácticamente todos ellos referidos a la 
persona de Ángel Luis Barreda siguientes: 

- Nombramiento de Presidente de Honor de la Asociación.
- Director del Centro de Estudios y Documentación del Camino de

Santiago
- Cambio de la denominación de la Biblioteca Jacobea como  Biblioteca

Jacobea Ángel Luis Barreda Ferrer.
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- Director del Centro de Estudios y Documentación del Camino de
Santiago

Asimismo, se nombra una nueva Junta Directiva de la Asociación, que como 
personas más relevantes tiene las siguientes: 
- Presidente:  José Antonio Perrino Diez 
- Vicepresidenta:  Natividad Marcilla 
- Secretaria:  Mª del Carmen Arribas Castrillo 
- Tesorera:  Isabel Calvo Marcos 

Seguidamente y puesto que habíamos acudido además de los socios, una serie 
de amigos de Barreda, llegados expresamente a los actos, se hicieron las fotos 
de rigor con el marco incomparable del Retablo de la Iglesia del Monasterio de 
San Zoilo como fondo, en las que podemos ver a: Vicente Malabia, sacerdote 
de Cuenca y amigo personal, Amparo Sánchez, exdirectora de la Revista 
Peregrino, Lita Fernández, antigua Presidenta de la Federación, Amelia García, 
antigua Secretaria de la Federación,  Luis Gutierrez Perrino, antiguo Presidente 
de la Federación. Anai Barreda, anterior responsable de Hospitaleros, Gema 
Clemente y Fernando Imaz, antiguo Presidente de la Federación. 

Yo, particularmente eché en falta a 
los miembros de la actual Junta 
Directiva de la Federación, ya que 
Barreda, Fernando, Lita y Luis, han 
sido los anteriores Presidentes de la 
Federación y estuvieron presentes y, 
los ausentes, son los que se 
encontraron con el trabajo hecho y 
lo que hoy es la Federación se debe 
en gran medida a los presentes en 
los Actos, lo digo tal y como lo siento 
y lamento. 

Posterior, en la misma Iglesia hubo 
una misa oficiada por el Obispo de 
Palencia, el obispo de Almería,  
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amigo personal 
de Barreda 
desplazado 
expresamente 
para los actos y 
autor del di-
bujo a plumilla 
de la portada 
de la Cre-
dencial de la 
Federación y 
Vicente 
Malabia. 

Los Actos se iban encadenando y eran uno a continuación del otro, por lo que 
seguidamente se pasó ahora a la Biblioteca Jacobea, para descubrir una Placa 
y Baldosas   con el nuevo nombre de la Biblioteca Jacobea Ángel Luis Barreda. 

Y ya para terminar los Actos, tuvimos una cena en el marco incomparable del 
refectorio del Monasterio de San Zoilo, a la que asistimos además de los que 
nos habíamos desplazado expresamente, todos los socios de la Asociación de 
Palencia, por lo que estábamos bastantes más de 100 comensales. 

La cena, magnífica con el Refectorio engalanado y muchas flores y al final de la 
misma, se proyectaron una serie de vídeos con saludos y recuerdos de 
personas que habían asistido a los Actos y otras que no había asistido, que 
quedó muy bonito.  

También tuvieron un detalle apara los asistentes foráneos y, también a 
Barreda se le hicieron entrega de diversos detalles como recuerdo. 

La organización, en la que especialmente Mª Carmen Arribas y Hugo Mediavilla 
habían estado trabajando a espaldas de Barreda los meses, digo bien, meses 
anteriores, no la hubiera superado un equipo de profesionales, por lo que 
expresamente, cuando menos en mi nombre les doy la enhorabuena, al igual 
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que al actual Presidente José Antonio Perrino, que también tuvo un papel 
destacado en todos los  preparativos  nombramientos y actos. 

Barreda llevaba desde 1.987 de Presidente de la Asociación de Palencia, 
además de ser el fundador de la misma, y de verdad que me emocionó los 
incontables detalles de la Asociación de Palencia y de todos sus socios para con 
Barreda, que ciertamente se los merecía. 

Nuestra Asociación de Gipuzkoa, le entregó la Estela de Madera emblema de 
nuestra Asociación, con una placa que dice “A Ángel Luis Barreda, por su 
inmensa labor como reconstructor del Camino de Santiago” 

Reitero mi agradecimiento a la Asociación de Palencia, y a su nuevo Presidente, 
pues he sido testigo directo durante muchos años de la dedicación y entrega 
de Barreda para con la Federación y su Asociación de Palencia. 
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CAMINO DE INVIERNO  2024 – JUANJO AGORRETA 

Como cada año empezamos conversando sobre qué camino realizar y cuando. 

Este año barajamos varias posibilidades, que si seguir la Vía de la Plata (el año 
anterior lo dejamos en Cáceres) o si hacer algún otro para poder adaptarnos al 
tiempo que necesitamos para realizarlo en compañía de un nuevo elemento 
en esto de hacer el camino. 

Al  final, decidimos realizar el camino de invierno por su longitud y poder 
hacerlo todos juntos. 

Nos pusimos a estudiar el recorrido para hacerlo en etapas accesibles para 
todos y planificar  los finales de etapa con su correspondiente alojamiento.  

Decidimos hacerlo en 14 etapas: Ponferrada - Villavieja - Puente de Domingo 
Flórez - O Barco de Valdeorras - A Rúa - Quiroga - A Pobra do Brollón - Monforte 
de Lemos - Vilariño - Chantada -Rodeiro - Lalín - Bandeira - Ponte Ulla y 
Santiago. 

Participantes:  Colsa Ángel, Formoso Ángel P., Goicoechea Manolo, Gómez 
Juan Carlos, Larrión Manuel y Agorreta Juanjo. 

Finalmente el día 15 de Agosto hicimos viaje a Ponferrada por carretera para 
dormir en el albergue junto a más de 100 peregrinos, que en su gran mayoría  
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estaban haciendo el camino francés, afortunadamente el de invierno lo hacen 
pocos peregrinos todavía.- 

La primera etapa fue , en su primera parte, un bonito paseo junto al rio Sil, 
para, en la segunda mitad, hacerse bastante más dura pues había que subir a 
Villavieja para "visitar el castillo de Cornatel".- Allí hicimos la 1ª noche en un 
albergue muy chulo y bien acondicionado y que , como todo, tiene también su 
lado negativo, no hay en el pueblo ningún servicio, con lo que tuvimos que 
llevar alimentos y bebida, tanto para la comida, la cena y el desayuno. Cosa 
que habíamos hecho el día anterior al disponer de vehículo.- 

La segunda etapa fue también bastante dura por la orografía, había que subir 
a las Médulas, y por el calor. El paisaje , como en casi todo el recorrido, es muy 
bonito.- 
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Las siguientes etapas fueron más llevaderas, el recorrido con menos 
pendientes y se pudo disfrutar del paseo siguiendo el curso del rio Sil en 
muchos tramos. Verdaderamente algunos tramos son muy bellos y el recorrido 
llano y, en muchos tramos, a la sombra. Pudimos disfrutar, también , del 
paisaje de la ribera sacra, de los viñedos en terrenos difíciles de trabajar por la 
inclinación del mismo, pero lo que era una gozada para la vista era un calvario 
para el cuerpo, pues hay que bajar una buena pendiente para llegar al rio, esta 
vez el Miño, y subir la otra ribera, que también tiene su dificultad.-Una vez 
alcanzada la parte alta, el recorrido se suaviza nuevamente.- Al día siguiente 
tuvimos que subir, también, una subida larguísima con otra bajada no menos 
larga para compensar.-  

La anécdota  más reseñable de esta andadura la protagonizó un señor de 
Madrid , que caminaba con su hija, que se nos acercó al terminar una de las 

etapas y nos preguntó 
si  éramos militares 
pues nos había visto 
andar y así se lo 
parecía.  

Las últimas etapas no 
tuvieron dificultades 
reseñables y pudimos 
terminar esta 
andadura sin ningún 
contratiempo llegando 
a Santiago en el plazo 
previsto. 

Ahora a pensar el reto 
a realizar el próximo 
año que  si la salud lo 
permite, seguro que 
algo haremos. 

 Juanjo Agorreta 
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CELEBRACIÓN FESTIVIDAD DE SANTIAGO 2.024 

Llevamos ya muchos años celebrando la Festividad de Santiago  de forma 
rotatoria en alguna población en la que tenemos sede de la Asociación, o 

albergue que atendemos 
con Hospitaler@s 
Voluntari@s, y este año nos 
correspondía celebrarla en 
Andoain, en el que tenemos 
desde hace ya quince años 
un precioso albergue con 
20 plazas y abierto todo el 
año, en los bajos de una 
casa que nos cede el 
Ayuntamiento y que 
nosotros acondicionamos 
instalando ducha y servicios 
y, lo que es más 
importante, funciona todo 
el año, ya que lo tenemos 
organizado de tal forma 
que en la puerta del 
albergue hay un plano que 
indica que a escasos 100 
metros, están las 

instalaciones de la Policía Municipal, en la que simplemente presentado la 
credencial del peregrino, te facilitan las llaves del albergue y con la seguridad 
de que, acaso por la mañana y también por la tarde, se pasarán Paco Arnaiz o 
Juancar, para interesarse y atenderte en lo que puedas precisar o aclárate 
algunas dudas. 
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Los actos propiamente dichos, son muy sencillos, pues consisten 
fundamentalmente en una comida y a los postres de la misma, se imponen las 
vieiras de plata a los socios que en el año anterior hayan realizado el Camino 
de Santiago. 

También, a los socios que hayan estado por primera vez como Hospitaler@s 
en algún albergue de los nuestros, se les impone el PIN de plata, que todo hay 
que aclararlo, a pesar de ser el que utilizan los Hospitaler@s Voluntari@s de la 
Federación Española de Asociaciones, el primero que lo utilizó fue Ángel Ayesa 
en “su” Boletín, que por supuesto no tuvo ningún problema en ceder su 
utilización al difunto José Ignacio Díaz. 

La comida, espléndida, la celebramos en el Restaurante Leizaran de Andoain y 
a los postres, entre aplausos y abrazos, impusimos varias vieiras de plata a los 
socios que aparecen en las fotos.   
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ROMERÍA TÚNEL SAN ADRIÁN 2.024 

Al igual que en años anteriores, el pasado 21 de Julio, las Asociaciones de 
Araba, Bizkaia y Gipuzkoa, organizamos la Romería en el Túnel de San Adrián y 
que, a pesar de llevar tantos años organizándola, continúa siendo tan bonita y 
entrañable. 

Este año,  tocaba a nuestra Asociación el llevar las viandas del amaiketako, por 
lo que Mertxe y Paco Martínez se encargaron de comprarlas y ya lo teníamos 
organizado para subirlas a la campa del túnel, pues también lo tenía yo hablado 
con Begoña de Zegama, que con su vehículo, las subiríamos desde Otsaurte 
hasta el aparcamiento de la pista, relativamente  cercano al túnel.  

Coincidía que estábamos Gema y yo de Hospitaleros en Zegama y la tarde del 
sábado y noche víspera de la Romería, descargó una tromba terrible de agua 
en Zegama, por lo que a la mañana del domingo muy temprano, le llamé a 
Paco, indicándole que el camino, especialmente la campa y el de bajada a 
Zalduendo estarían impracticables y comentándole que sería mejor que ellos 
en el autobús fueran directamente hasta Zalduendo y celebraran la fiesta de 
la Romería  en el pueblo. En ese caso, no hacía falta que subiéramos Begoña y 
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yo el pan y las viandas del amaiketako, y en mi caso, ya no podría asistir a la 
Romería pues a las tres de la tarde teníamos que abrir el albergue por estar de 
Hospitaleros y a mí, me resultaba imposible desplazarme a Zalduendo y volver. 

Así lo hicieron, pero estando ya en Zalduendo, llegaron los alaveses y les 
dijeron que en la zona del túnel no había prácticamente llovido nada y un 
montañero que de allí bajaba, se lo confirmo, y los alaveses por tanto tenían 
intención de subir, por lo que algunos de los nuestros también se animaron y, 
efectivamente se encontraron con la sorpresa de que el camino estaba 
bastante bien. 

Estos últimos años, venimos organizando la Romería en la campa del túnel 
como siempre, pero también y dado que ya nos estamos haciendo mayores y 
cada vez tenemos más socios que no pueden subir a la campa, también 
celebramos la Romería en Zalduendo, pues la alcaldesa, nos instala unas 
carpas, con  mesas y sillas. 

En resumen, un año más, celebramos la Romería en la campa, incluida la misa 
y triki-trixa, y en el pueblo, para los que no suben al túnel, el amaiketako. 

Este año, a diferencia de todos los anteriores y sintiéndolo mucho, a los 
asistentes se les cobró el autobús, pero quiero pensar que a nadie le importó, 
pues la fiesta como siempre, estupenda. 
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XXV ANIVERSARIO CONGRESO Y CAMINO DE FISTERRA 

En la Asamblea de la Federación Española de Asociaciones de Amigos del 
Camino de Santiago, celebrada en Burgos ,la Asociación Galega de Amigos del 
Camino de Santiago, presentó un precioso trabajo referido a la Costa da Morte, 
en el que se podían apreciar las inmensas posibilidades que nos ofrecía, tanto 
el paisaje como las infraestructuras e, incluso disposición muy favorable de las 
distintas Instituciones en cuanto a ayudas y subvenciones, por lo que por las 

Asociaciones participantes se aprobó se 
celebrara efectivamente en Fisterra, y es 
que hasta el nombre y  tema propuesto 
era muy atractivos …. Fin se siglo, Fin de 
Milenio, Finisterre, puesto que el 
Congreso se celebraba el año 1.999. 

Por la Federación, se me encomendó 
participara junto con la Asociación Galega 
en la preparación y organización, motivo 
por el que ya desde el último trimestre de 
1.998, todos los meses teníamos una 
reunión de trabajo en Finisterre a las que 
acudí puntualmente, pues todos los 
participantes y muy especialmente Antón 
Pombo y José Antonio de la Riera nos lo 
habíamos tomado muy en serio. 

Por parte de los que integrábamos la organización, ya desde la presentación 
del proyecto a la Federación de Asociaciones se había visto la inmensa 
posibilidad que nos ofrecía el Congreso para potenciar la prolongación de la 
peregrinación a Santiago hasta Finisterre, con lo que económicamente 
supondría para toda la comarca, pues hasta entonces, los peregrinos que se 
decidían a continuar hasta Finisterre era una pequeñísima proporción de los 
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que llegaban a Santiago, si bien es cierto que la infraestructura existente en 
cuanto a albergues y demás  no era en absoluto suficiente. 

La verdad, a medida que avanzaba la preparación del Congreso, nos fuimos 
dando cuanta de la complejidad del mismo, pues en realidad, además de la 
sede Oficial en Cee, las subvenciones que nos concedieron nos obligaban a 
realizar distintos actos.. en otros 14 municipios, y como muy bien dijo José 
Antonio de la Riera, habíamos empezado a preparar una carrera… y 
terminamos organizando una olimpiada. 

También tuvimos una incorporación 
importante en cuanto a participar en los 
actos preparatorios del Congreso por parte 
de la Asociación Comarcal Neria 

Consecuentes con lo  que realmente 
pretendíamos con el Congreso, la 
prolongación de la Peregrinación, para todos 
aquellos que en habiendo llegado a Santiago, 
pretendieran, ahora acaso un poco más 
tranquilos, prolongarla hasta Fisterra, la 
Asociación Galega de Amigos del Camino de 
Santiago, había organizado una 
peregrinación desde Santiago a Fisterra, 
abierta a toda clase de personas y muy 
especialmente a los futuros congresistas, a 
cuyo efecto se les informó oportunamente. 

La verdad, por parte de la Catedral de Santiago y muy especialmente por D, 
Jaime García Rodriguez, Dean de las peregrinaciones y Oficina del Peregrino, 
que me hizo a mí personalmente responsable de la misma, en absoluto 
tuvimos ninguna colaboración o, mínimamente beneplácito, hasta el punto de 
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decirme personalmente D. Jaime, que era una  bofetada a la Catedral de 
Santiago, pues lo que estábamos alimentando eran “ritos paganos”. 
Nosotros lo habíamos organizado ciertamente en plan lúdico y reivindicativo, 
pero previamente a la salida de Santiago, para mostrar nuestro respeto con la 
Catedral, quisimos hacer una ofrenda floral, que no nos fue ni tan siquiera 
recogida, por lo que la dejamos finalmente en el suelo de la Catedral. 

Independientemente del tiempo que nos llovió bastante, fue un éxito tanto de 
asistentes, más de cincuenta, como de recibimientos en los distintos pueblos, 
por los que pasábamos, saliéndonos muchos de sus habitantes a recibirnos con 
empanadas de todo tipo y bebidas, e incluso con bandas de música, pues 

entendían perfectamente lo que estábamos 
haciendo y las repercusiones futuras que 
podría tener para el futuro turístico de toda 
la zona, facilitándonos pabellones y 
polideportivos para que pudiéramos 
alojarnos. 

En llegando a Fisterra, tal y como lo habíamos 
previsto, continuamos andando hasta Muxia, 
pues el objetivo era precisamente ese, el 
prolongar y potenciar la peregrinación a 
Fisterra y Muxia. 

La infraestructura para acoger a los 
peregrinos, era muy escasa, creo recordar 

que solo había tres albergues en todo el camino, la señalización también era 
bastante precaria y en más de una ocasión nos despistamos y para poder llegar 
a Muxia, el Ayuntamiento tuvo que improvisar con tablones un puente sobre 
un pequeño río, pero cuando llegamos a su término municipal, estaba toda la 
corporación esperándonos, incluso con banda de música y gaiteiros, es decir, 
al igual que prácticamente en todos los pueblos del recorrido, la acogida fue 
muy entusiasta.  
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Los Actos del Congreso, además de las conferencias y comunicaciones de los 
distintos ponentes y participantes en la sede oficial de Cee propiamente dicha, 
se realizaron como ya he señalado en otros catorce municipios de la Costa da  
Morte y con una serie de Actos lúdicos, tanto para participantes como 
acompañantes. 

La verdad es que, las subvenciones que nos concedieron en parte eran 
subvenciones encubiertas destinadas a otras entidades o personas 
participantes en el Congreso, pues teníamos la obligación de contratar sus 
actuaciones y a un precio ya determinado, tales como el Cantautor Amancio 
Prada que nos dio un concierto en la Iglesia del Santo Cristo de Fisterra para 
escasos 250 espectadores, pero instalamos una 
pantalla gigante en la explanada del  exterior 
de la iglesia para que pudieran seguirlo otros 
cientos de personas. 

Igualmente, teníamos que contratar y también 
por precio ya determinado (menos de la mitad 
que Amancio Prada) al Ballet Gallego Ballet Rey 
de Viana, compuesto por más de 50 bailarines 
y músicos, que actuó en el Polideportivo de Cee 
y nos ofreció el espectáculo “Ultreia” al que 
acudieron más de 1.000 personas entre 
asambleístas y público en general. 

También organizamos una serie de excursiones para los congresistas en un 
balandro requisado a unos narcotraficantes y que nos permitieron utilizar en 
paseos por aguas de Muxia y Fisterra. 
Para los que quisieron practicar senderismo, la subida bastante considerable 
al monte Moa, considerado por los lugareños como el Olimpo y  Monte Pindo 
les permitió disfrutar de unas vistas maravillosas de toda la zona y el litoral. 
Incluso, tuvimos una cena de gala, que consistía en una mariscada, con 
montones y montones del marisco rey de la zona, el percebe, a la vez que 
durante la cena  unas modelos, desfilando en ropa interior femenina, exhibían 
además de sus encantos, las labores y encajes de Camariñas. 
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También tuvimos algún problema por un malentendido en cuanto a una 
pulpada que una noche organizamos y que constaba en el programa, y que por 
parte de algunos de los participantes se entendió que estaba incluida en el 
precio de inscripción del Congreso, cuando realmente había quedado como 
participación voluntaria y por tanto pagando. 

También tuvimos otro problema, a mi entender mucho más incomprensible y 
desagradable, ya que por una serie de personas asistentes al Congreso, en 
absoluto se entendió que estuviéramos en Galicia y que por tanto, incluso de 
alguna autoridad participante, se utilizara el idioma gallego, y más, teniendo 
en cuenta que las subvenciones para la organización del Congreso nos las 
habían concedido Instituciones Gallegas. 

Del desarrollo del 
Congreso propia-
mente, entiendo sería 
extensísimo el refe-
rirse al mismo y, lo 
que pretendo re-
cordando esta efe-
méride, es resaltar la 
repercusión que a lo 
largo de estos años ha 
tenido precisamente 
dicho Congreso en el 

número de peregrinos que anualmente llegan a Fisterra y Muxia, en número 
superior a los 25.000 anuales.  
Hoy también, de los tres albergues existentes hace 25 años en todo el camino, 
solamente en Fisterra tenemos 12 y en cuanto a albergues turísticos, son 
decenas y decenas los existentes, ya que al igual que le pasa a Santiago, 
además de los peregrinos le llegan varios millones de turistas y en Fisterra 
Muxia, no son millones, pero sí unas decenas de miles.   

Por tanto, podemos entender que los objetivos propuestos en su día se han 
conseguido plenamente, otra cuestión será, que sea precisamente con 
peregrinos y turistas. 
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COMIDA-REVISIÓN HOSPITALER@S ALBERGUES 

ANDOAIN, ZEGAMA, HARO  2.024 

Resulta un poco difícil el poner 
de acuerdo en cuanto a fechas 
a un grupo de personas, por lo 
que la comida revisión de l@s 
Hospitaler@s que han atendido 
los albergues de Andoain, 
Zegama y Haro durante el 
presente año de 2.024, se 
celebró en la Sociedad Aitzaki 
de Donostia el pasado 18 de 
Diciembre. 

En el Editorial, ya he 
comentado las características 
que rodean este Camino Vasco 
del Interior, especialmente en 
cuanto a l@s peregrin@s que lo 
recorren, pero en cualquiera de 
los casos, puesto que todos los 
presentes estamos interesados 
en tratar de difundir las 

excelencias de dicho camino y la red de albergues que propicia el que pueda 
ser recorrido, bueno es que por lo menos una vez al año nos sentemos y 
podamos todos dar nuestra opinión con respecto a posibles soluciones y 
mejoras,  por lo que muy expresamente habíamos invitado a que participara 
Edurne Albizu, alma mater de la construcción del Albergue de Zegama y de 
Juan Jiménez, Presidente de la Asociación de Haro y otros tres socios más. 
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Lamentablemente por 
diversos motivos tuvimos 
unas ausencias, pero en 
cualquiera de los casos nos 
reunimos a debatir … y 
comer 24 Hospitale@s. 

La verdad, alguna idea se 
aportó, y esperamos que por 
lo menos en cuanto a la 
atención a l@s peregrin@s, 
si es posible mejorarla, 
estupendo y, si además, 
conseguimos difundir las 
excelencias del camino  e 
incrementar el número de 
personas que lo recorren, 
mejor. 

En cualquiera de los casos, 
hay que tener en cuenta que 
l@s Hospitaler@s que 
atienden dichos albergues, además de dedicar su tiempo y atender los 
albergues, se abonan todos los gastos, por lo que si cuando menos una vez la 
Asociación puede corresponderles, se lo han ganado. Juan Jiménez, Presidente 
de la Asociación de Haro, nos hizo entrega de una preciosa imagen de Santiago 

El ambiente fue estupendo en cuanto que prácticamente tod@s l@s 
participantes, en principio están dispuestos a repetir como Hospitaler@s en 
los citados albergues, lo que nos anima a continuar y, en cuanto al tema 
gastronómico, la comida que la celebramos en el piso superior de Aitzaki, 
además de estar inmejorable, con su correspondiente queimada, se prolongó 
hasta bien entrada la tarde. 
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SALIDAS ASOCIACIÓN GIPUZKOA 

Un año más, la Asociación ha estado realizando desde Septiembre del pasado 
año, hasta prácticamente el mes de Julio, es decir, el equivalente al curso 
escolar, reanudándolas nuevamente en Septiembre, las salidas en general 
muy cómodas, acaso para lo que puedan desear algunos, demasiado cortas y 
sencillas, entre 10 y 15 Kms., con recorridos dentro de lo posible suaves y, eso 
sí, terminarlas comiendo en algún bar un 
menú del día, en un ambiente de 
camaradería. 

La verdad, Mertxe y Paco que son los 
que en general las organizan, con ayuda 
y aceptando sugerencias de otros 
participantes, no elaboran un calendario 
de salidas propiamente dicho, pues 
también si hace mal tiempo se suspende 
la salida, pero puntualmente, todos los 
martes, el grupo que habitualmente 
participa, recibe un correo electrónico 
con la salida propuesta, con horarios de 
trenes y punto de encuentro. 

En distintas ocasiones, prácticamente 
todos los años por estas fechas, he pedido a los socios que reciben el Boletín, 
que si están interesados en participar, o cuando menos conocer las distintas 
salidas que nos preparan, simplemente tienen que comunicarlo  al correo 
electrónico de la Asociación caminosnorte@caminosnorte.org y les 
incluiremos en el correo del grupo que participa, para nosotros, simplemente 
es incluirlo. 

Las salidas, así como anteriormente eran prácticamente realizar distintas 
etapas del Camino del Norte y del Camino Vasco del Interior, partiendo de que 
el grupo que participamos nos hemos hecho afortunadamente bastante  
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mayores y las etapas del 
camino pueden resultar 
excesivamente largas y 
acaso con muchas subidas, 
las hemos simplificado, 
haciendo algunas más 
cortas, en parte entre 
localidades a las que 
podamos acceder con 
transporte público, bien con 

Renfe, bien con Euskotren en general, pero no limitándonos a los caminos de 
Santiago de Gipuzkoa, sino también distintos recorridos por Gipuzkoa y en 
muchas ocasiones con alguna visita de tipo cultural. 

Paco Albizu por ejemplo, nos ha preparado unas salidas muy bonitas que nos 
han permitido conocer el amplio municipio de Zarautz y alrededores, 
explicándonos pormenorizadamente caserios y ermitas y demás temas de 
interés cultural y comiendo estupendamente en el Hotel Alameda. 

Reiteramos a nuestr@s soci@s, que simplemente tienen que enviarnos un 
correo y les incluiremos en el directorio. ¡¡Animaros!!  
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CAMINOS PORTUGUESES – TAVIRA A SANTIAGO 

El pasado año, la Vía de La Plata me resultó más dura y exigente que el Camino 
Francés, ya que precisé de 45 días para recorrer su mil Kms, por lo que me 
resulta todavía más difícil el explicar que en el presente año me atreviera a 
realizar, y además también en solitario, los distintos caminos que partiendo de 
Tavira, muy cerca de Faro y a la altura del Cabo San Vicente,  el Camino 
conocido como Nascente,   y que termina en Troncoso, para desde aquí 
denominarse de Torres, completando en 
total sobre 1.200 Kms, y en cuanto a días, 
empecé el camino  el 1º de Mayo y 
terminé en Santiago el 24 de Junio, es 
decir, 55 días en total. 

En parte, la culpa la tiene una amiga que 
había estado de vacaciones en Faro y 
Tavira y que vino encantada, por lo que 
casi por curiosidad entré en la web de 
Gronze y viendo que había un camino que 
empezaba en Tavira, terminé tomando la 
decisión de realizarlo, pues según me dijo 
mi amiga esa zona tenía unos pueblos 
preciosos. 

Curioseando un poco más, envié un 
correo solicitando información y cuando me llegó, pude comprobar que 
prácticamente no había albergues, pero si pueblos, por lo que entendí que ya 
localizaría algún sitio para dormir. 

Gran parte de esta primera parte del recorrido, discurre prácticamente 
paralela a la frontera con España con pueblos muchos de ellos muy pequeños, 
con casas pequeñas y blancas, en los que no tienes ni bares, ni fuentes, incluso 
ni cobertura, pero de verdad, que me han encantado, con unas gentes 
estupendas que te ayudaban en todo lo que podían y sintiéndote en el camino, 
merced a las numerosas flechas.  
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Tampoco había albergues en general, 
por lo que recurría a los parques de 
los bombeiros voluntarios, que si 
tenían ocasión me permitían 
alojarme, e incluso ellos mismos, 
caso de no poder alojarte te 
indicaban alguna casa en la que por 
supuesto pagando te podrían alojar, 
caso contrario recurría a los 
Ayuntamientos, que en algunas 
ocasiones me solventaron el 
problema y también en casas 
particulares y hostales, que por 
cierto, al caminar sola, me resultaban 
bastante caros, pero en general la 
acogida estupenda, pues en general 
se sorprendían de que estuviera 
haciendo ese camino andando, 

algunas no lo entendían y me decían cuando pasaría el próximo autobús. 

Durante más de un mes, además de caminar completamente sola, por los 
distintos pueblos que pasaba preguntaba por otros peregrinos que hubieran 
pasado anteriormente, y no me daban razón de ninguno, pero la verdad, en 
todo momento me sentí muy segura y con gentes muy amable que dentro de 
sus posibilidades te hacían el camino más agradable, que me han animado a 
superarme a mí misma. 

Algunos de los pueblos están cerca del Río Guadiana y del Río Tajo y, 
sorprendentemente, con una señalización muy buena por lo que resultaba 
difícil el perderse, con pueblos muy bonitos y auténticos, pues en cuanto a los 
pueblos, el turismo  todavía no los ha colonizado y te encuentras con grandes 
sorpresas  de  edificios imponentes  y castillos muy monumentales desde que 
sales de Tavira, pasando por Alcoutin, Mesquita, Mertola, Cabeça Gorda, Beja, 
Cuba, Viana do Alentejo, y acaso el más conocido para nosotros Évora. 
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A lo largo de los caminos, pude observar la cantidad de olivos que se han 
plantado, que según me informaban vendían el aceite a precios más 
económicos. 

Otra característica, que a mí no me sorprendió, es que son los propios pueblos 
los que arreglan los caminos, que la verdad, están bastante bien. 

También, aunque en el pueblo no haya bares, puedes adquirir comida, frango, 
tartas de cerdo, sopa de verduras con 
tropiezos de carne, bacalao, en mi 
opinión muy hecho, partiendo de la 
fama que tienen los portugueses con el 
bacalao. Para el desayuno, no era 
problema el que no hubiera bares, 
pues terminaba arreglándome con 
unos bollos redondos con fiambre y 
jamón. 

Los albergues o pensiones, no eran 
unas instalaciones construidas 
expresamente para ello,  en general 
eran  una parte de la casa, que habían 
destinado para alojamiento ocasional 
de los que pudieran venir, incluso 
algunos alojamientos consistían en 
toda la casa, pequeña por supuesto. 
Albergues propiamente dicho, sola-
mente tres hay en todo este tramo de Camino Nascente. 

Esa fue prácticamente una constante durante los  primeros 600 Kms. en el 
tramo de camino desde Tavira hasta Troncoso, es decir, del Camino Nascente, 
además de no encontrar ni que me dieran razón de algún otro peregrino. 

El segundo tramo de camino, el camino de Torres para mí comenzó en 
Troncoso, pero ciertamente, el Camino de Torres según me informaron   debe 
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su nombre a un viaje que hizo D. Diego de Torres Villarroel, escritor y 
catedrático de matemáticas de la Universidad de Salamanca  el año 1.737. 

Parece ser que D. Diego había estado exiliado en Portugal unos años atrás y 
conocía el país perfectamente, por lo que cuando decidió emprender su 
peregrinación a Santiago, quiso hacerlo expresamente atravesando Portugal y 
no por la Vía de La Plata, motivo por el que el camino empieza en Salamanca, 
desciende en parte hasta Ciudad Rodrigo, se adentra en Portugal y sigue a 

Troncoso, que es desde yo lo tomé y 
sigue hasta Santiago, pero ni el Camino 
Nascente ni el de Torres, están 
reconocidos como Caminos de 
Santiago, motivo por el que en Santiago 
en la Oficina del Peregrino en la 
Compostela me pusieron Camino 
Portugués desde Tavira. 

En mi caso, al continuar mi camino 
desde Troncoso, en ningún momento 
salí de Portugal, continuando hacia 
Sermanceihe,  Momenta da Beira, 
Lamego, Mesiao Friga, Amarante, 
Felgueira, Guiaraes, Braga, Ponte de 
Lima. 

El tiempo, de todo pues para entonces 
llevaba ya más de un mes, pero acaso predominando el calor, a veces, mucho 
calor y en cuanto al camino, en la Oficina de Turismo de  Tavira me habían 
facilitado una página Web, que marcaba someramente el camino, pero que en 
pinchando en la etapa te facilitaba información de los distintos servicios, 
además de que las señales seguían estando muy bien.  

No obstante, a partir de Troncoso, daba la sensación de que el Camino de 
Torres, con pueblos más importantes, ya no tan modestos, con más habitantes 

38



y más utilizado por los peregrinos, que se recorre más, pues tiene más y 
mejores servicios, con albergues y bares 

Hasta Ponte de Lima, la misma constante en cuanto a peregrinos, pero en 
llegando a Ponte de Lima que forma parte ya como Camino Portugués Interior, 
coincidí con los primeros peregrinos que caminaban, y al llegar a Tui, muchos 
alemanes e ingleses, una multitud de peregrinos, y en los albergues, grupos 
muy numerosos, en general muy ruidosos, que en mi opinión no estaban 
haciendo ningún camino, sino andando muy poco y pasándose unas 
vacaciones por el camino, por lo que con 
los que estábamos haciendo el camino y 
precisábamos descansar, en absoluto 
tenían ninguna consideración. 

Las etapas a partir de Ponte de Lima, 
bastante cómodas, pero de vez en cuando 
con unas subidas muy fuertes, por montes 
muy escarpados y, curiosamente, me 
coincidían las subidas cuando más 
apretaba el sol, por lo que en parte 
resultaban subidas bastante duras.  

 En el siguiente pueblo,  el último de 
Portugal, coincidí con un peregrino italiano 
de 81 años, que estaba haciendo su primer 
camino y las siguientes etapas las continuamos haciendo juntos. 

Nuevamente en Tui, coincidimos con una peregrina de Mallorca, también 
madurita, con la que sintonizamos perfectamente, por lo que seguimos los tres 
las siguientes etapas y, a mí se me hacía muy raro el tener unos compañeros 
con los que conversar, después de haber pasado tantísimos días sin poder 
hablar con nadie, salvo lo poco que hablaba en los distintos pueblos. 

Cuando llegamos a Padrón, ya muy cerca de Santiago,  la mallorquina nos 
sugirió que hiciéramos la Variante Espiritual, ya que se la habían recomendado, 
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por lo que tomamos un autobús para retroceder nuevamente a Pontevedra y, 
en llegando, seguidamente empezamos a recorrerla, y,  la verdad que resultó 
muy bonita, con bosques muy frondosos y también muy bien marcada. 

Relativamente cerca de Pontevedra, se encuentra el Monasterio de 
Armenteira, en el que hicimos noche, si bien, tuvimos que esperar bastante 
para que nos alojaran y, aún siendo un albergue de casi 60 plazas, estaba 
prácticamente lleno, pues precisamente todos los que hacemos la Variante 
Espiritual queremos alojarnos en dicho Monasterio. 

Entiendo que la Variante Espiritual merece la pena el hacerla, ya que es un 
camino precioso y, lo más importante menos frecuentado, pues el camino 
desde Tuy, casi resulta agobiante por el número de peregrinos.  

El Camino Variante Espiritual, une el Camino Portugués con la Ruta de la 
Traslatio y la última etapa se realiza en una embarcación desde Vilanova de 
Arousa hasta Pontecesures, navegando por las aguas de la Ría de Arousa y  el 
último tramo navegable del Río Ulla, pero también se puede hacer andando. 

En el recorrido se encuentran varios 
de los 17 cruceros que van formando 
un Vía Crucis Marítimo Fluvial, que 
creo es único en el mundo. 

También durante la travesía pudimos 
ver el resto de cruceros , las Torres de 
Catoira e incluso barcos Vikingos. 

La llegada a Santiago fue muy 
emotiva, dado que esta vez llegué con 
otros dos compañeros y si bien ellos 
habían hecho un recorrido mucho 
más corto que el mío, nos fundimos 
en un abrazo, en mi caso, casi tras dos 
meses de andar distintos caminos. 

Lourdes Arregui 
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